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4月底，记者来到距离梅州
市区约 50 公里的梅县松口古
镇，这里有上千年的历史，明末
后成为客家人下南洋的第一
站，是世界上众多华侨的根系
所在。

依江而建、鳞次栉比的楼
宇勾画出蜿蜒曲折的风景线，
沿江两旁树荫翠绿青葱，绘就
一幅令人心神向往的水乡古镇
画卷。

穿越古街，深巷里人来人
往，充满了市井烟火的气息，或
活力四射、或文艺浪漫，这座洗
尽铅华后的遗世古镇褪去了往
日的喧嚣，静谧而安详。

被岁月冲刷的骑楼林立，
连券式的廊柱窗饰写满了沧
桑，充满南洋风情的壁画清晰
可见，各式古巷老桥、古镇街
道、中西合璧的建筑似乎都在
诉说着曾经的故事。

游走于古镇里，有人在欢
闹嬉耍；有人捧一本书细细畅
读；有人在街边乘凉，浮生半日
闲；亦有人垂钓江边，感受夏日
微凉，百味人间。

客家人创造的灿烂文化，
在“客家之都”梅州“活”到了今
天。经千百年孕育，松口古镇
仍然保存着丰富的客家人文资
源。

在这里，客家先民登船与

故土分别，也是无数海外华侨
记忆中的起点。在这里，见证
了客家华侨的拳拳赤子心，殷
殷桑梓情。

如果你想去体验古巷的宁
静，松口古镇也许就是你期待
已久的那个地方。来火船码
头、松江大酒店……感悟这醇
厚绵长的客家人文，到元魁塔、
世德堂……领略这浓缩千年的
乡土侨情。

为整体提升全市基础教育发展的平衡性和协调性，让每个孩子享有更加公平更高质
量的教育，《深圳市公办中小学集团化办学实施方案》近日正式发布，明确至2025年，深
圳市将培育80个优质公办中小学教育集团。

除要求每年新增立项一定数量公办中小学教育集团外，该方案还要求集团化办学覆
盖面自2022年起逐步从“全市所有区”到“全市所有街道”再到“全市所有薄弱学校”，最
后到2025年集团化办学覆盖“全市所有新建义务教育学校”，实现家门口上“名校”。这
是深圳“推行大学区招生和办学管理模式”的进一步落地，意味着深圳推进大学区办学再
进一步。

在江门开平海鸿电气有限公
司，经常会见到一个戴着眼镜、身
穿浅蓝色工作服的瘦削身影穿梭
于技术研发与生产部门之间，专
心地盯着变压器产品和研究数
据。他就是该公司总工程师、入
选 2021 年第四季度敬业奉献类

“广东好人”的梁庆宁。
工作了 19个年头，原创立体

卷铁心技术已获得国内外 200多
项专利，作为变压器行业的专家
多次受邀参与制定国家及行业相
关标准，“全国劳动模范”“全国机
械工业劳动模范”“广东省五一劳
动奖章”等各种荣誉加身……这丝
毫不影响梁庆宁沉浸在技术研发
一线：“我非常热爱做技术工作，因
为技术让我学到更多东西，让我更
理性、系统地去看待一些事情。”

牵头攻关拓荒空白领域
从工作第一天起，梁庆宁就

与变压器结下了不解之缘。他不
断学习掌握变压器前沿技术，牵
头组织开展科技攻关。他认为，
技术工作最需要的是对各种知识
的沉淀和融合并加以运用。因
此，不管在工作中还是生活上，梁
庆宁时刻都把工作中的问题带在
脑中，从生活中的点点滴滴去思
考答案。这让他身上始终带着一
股“拓荒者”精神。

为响应国家环保政策，梁庆
宁十几年前就提出了对干式变压
器进行优化改造，并潜心研究变
压器环保特性，突破行业技术瓶
颈。在他的带领下，2007 年海鸿
电气有限公司的研发团队成功研
制出目前国际领先的节材、节能、
环保的 S13 新型节能型立体卷铁
心油浸式变压器。随后，他又带
领团队成功研制新一代敞开式立
体卷铁心干式变压器，把变压器
的节能技术创新研究做到了行业
领先，填补了国际空白。

2018 年，他提出在敞开式立
体卷铁心干式变压器的基础上做
特殊化适应。直到现在，梁庆宁
与团队还持续对立体卷铁心变压
器技术进行研究，并结合目前新
型电网建设要求进行储能技术应

用研究、智能技术应用研究等。
目前这些技术的研究已经有了初
步成果，一二次融合变压器、“光
伏智能双层双公变箱变”等相继
研发成功并挂网运行。

钻劲十足经常彻夜不眠
同事说，梁庆宁是个工作特

别专注和投入、很爱“较劲”的
人。而他认为，这份“劲”就是技
术工作上最需要的坚持。“因为这
份‘劲’，让我更爱接受挑战。”

对于 2013 年 110KV 立体卷
铁心电力变压器的成功研制，梁
庆宁印象深刻。“这对技术开发团
队是个大挑战，项目开始之初，整
个方案的确定耗时一年多，那段
时间团队基本每天都在讨论，经
常为确定一个参数的选取彻夜未
眠。”梁庆宁回忆。经过数不清的
材料研究、结构分析、工艺模拟、
设备配套考虑等，方案最终定稿。

“当初样机生产，我们团队没
日没夜蹲守在样机旁边，对每个
关键点、问题点进行充分讨论、商
议，出现问题就在现场解决。”梁
庆宁说。通过 3年的不懈努力和
100多个方案论证，样机终于研制
成功，各方面性能大幅优于国家
标准，得到市场高度评价和客户
高度认可。

言传身教带出10名高工
“ 这 个 参 数 你 们 要 特 别 留

意……”在日常工作中，同事经常
围着梁庆宁，接受他的“言传身
教”。同事们说，梁庆宁是个以公
司为“家”的人，他工作时的忘我
精神时常激励着大家。而且在具
体工作中，他还很乐于就技术问
题给大家传授经验。在他的“传
帮带”下，海鸿电气有限公司的技
术骨干和技能人才都有着很高的
工作热情和很强的工作能力。

有同事统计过，工作19年来，
梁庆宁已先后为公司培养了近10
名高级工程师、近 20名中级工程
师。不少由他培养的一线生产技
师已代表公司前往美国等地进行
技术服务，传授立体卷铁心变压
器的生产工艺。

东东 人人广广未来3年深圳将培育
80个公办教育集团

覆盖全部新建中小学

中国城市经济研究院副院
长宋丁接受采访时表示，《实施
方案》将对现存的所谓捆绑式
的学区房带来一定冲击，“天价
学区房”现象将不再。但名校
和非名校的差距客观上仍存
在，这一因素对学区内房价的
影响短时间内恐难以抹平。

实际上，早在2015年 1月，
深圳市教育局就发布了《关于
深圳市义务教育招生工作的指
导意见》，探索试行大学区招生
制度。到2021年 8月，《深圳经
济特区社会建设条例（草案征
求意见稿）》中再次提及推行大
学区招生和办学模式，随后引
起了社会的广泛关注。今年 1
月，龙华区教育局发布了关于
2022年秋季新开办公办学校招
生范围的公示，其中提到电脑
派位学区；同月，罗湖则提出按
照大学区原则，新办学校不单
独划分地段，尽可能与原地段

学校或相邻学校组成大学区。
受二手房指导价等因素的

共同影响，深圳部分学区房出
现了业主信心不足、挂牌价下
调的消息。深圳乐有家研究中
心对2021年 1月至2022年 3月
上旬深圳六大名校片区的价格
变化进行统计，包括罗湖深中、
龙华深高北在内的名校片区成
交价和挂牌价均有所下调。其
中，尤以福田百花、南山南二外
及龙华深高北的成交价跌幅最
大，达到20%左右；挂牌价跌幅
最高的为罗湖深中片区，跌幅
达到 10%。部分名校片区业主
急售，有心让利，“按指导价卖”
的现象也逐渐出现。

乐有家研究中心相关负责
人表示，深圳大学区的实施不
会脱离“就近入学”的原则，并
且大学区仍然采取积分入学
制，学位与房产还是有着紧密
的关系。

《实施方案》指出，各级教育
行政部门要加强对集团化办学
的监管，把参与集团共建及成效
作为对成员校校长年度绩效考
核的重要内容。对办学成效好、
质量高、社会满意度高的集团给
予一定的奖励，在区内职称评
聘、评先评优、提拔任用等方面
进行优先考虑。

在规范集团化办学行为方
面，《实施方案》提出规范集团
选址命名。各市直属学校集团
化办学选址，应经主管教育行
政部门同意后，优先考虑保障
房和街道大学区，不能与任何
小区捆绑，不能与任何房地产
挂钩。禁止以房地产开发商命
名 学 校 ，杜 绝 与 商 业 利 益 挂
钩。集团化办学成员学校命名
要坚持名实相符、准确规范，体
现办学理念，突出内涵特色，避
免单一贴标签。

在优化集团招生政策方面，
《实施方案》规定，集团内成员
校的义务教育阶段招生范围、招
生计划、招生方式须严格按照深
圳市、区有关招生政策规范执
行，严禁以任何形式进行“掐
尖”招生。

此外，《实施方案》对集团化
办学提出了强力保障措施。在
经费保障方面，加大市、区财政
对集团化办学投入力度，按照隶
属关系由同级财政部门给予一
定数额的集团化办学专项经
费。在人员保障方面，强化非
独立法人校区管理力量，根据
各校区办学规模和办学层次，
参照相应独立法人学校标准
配置校级领导和中层管理干
部，并在校长职级等方面给予
非独立法人学校（或 校 区）校
级领导相当于独立法人学校的
同等待遇。

为实现“家门口的学校就是
好学校”和“学有优教”的目标，
《实施方案》提出 2022 年-2025
年期间全市“评选 80 个优质公
办中小学教育集团”的目标。《实
施方案》不仅提出了各区集团化
办学的总体目标，也明确市直属
学校（含高校附属）和有条件的
区属优质学校可跨区组建教育
集团，原则上应优先考虑在原特
区外教育薄弱、学位建设任务重
以及市属学校优质办学资源少
的区域开展集团化办学。鼓励

高校和市、区教育科学研究院举
办附属中小学，组建教育集团。
原则上新建公办义务教育学校
全部纳入集团化管理。

如何发挥集团核心校骨干
教师传帮带作用，让更多的学
生享受到优质师资？《实施方
案》提出推动集团内部教师交
流制度化，新纳入集团管理学
校教师数量的 15%以上应由集
团从集团原成员校中选派；强
化集团干部培养。集团派出不
少于 5 名干部至新增集团成员

学校任职，将 1-2 年的交流轮
岗工作经历作为提任校级干部
的重要因素。

如何充分发挥核心校的辐
射带动作用，加强优质资源共
享，避免简单“贴牌”，备受外界
关注。《实施方案》明确，统筹集
团内场地设施设备资源，探索资
源共建机制，搭建资源共享平
台；整合集团课程资源，丰富课
程供给；加强集团共研共育，积
极推动集团教师共同开展教研
活动。
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优质教育资源将共享

严禁学校“掐尖”招生

学区房“天价”或将不再

江门开平海鸿电气有限公司总工程师梁庆宁

与技术“较劲”19年
创出变压器“新天地”
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梅州松口古镇：
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深圳孩子将能享受到均衡化的基础教育 羊城晚报记者 王磊 摄
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